

Trapacerías políticas

(Instantánea)

Hay hombres en los partidos, que como de la política hacen su oficio, no les conviene ligarse con principios fijos de dogma ni de moral, ni con los de escuela alguna que les obligue a obrar con cierta consecuencia. De aquí que los tales, cuando en sus nada desinteresadas miras encuentran algún obstáculo de parte de las doctrinas ó de las personas, nada escrupulosos en los medios injurian, calumnian, tergiversan doctrinas, conculcan principios y aparecen tales cuales son, hombres miserables, pasteleros de oficio y vendidos al mejor postor.

Como para ellos la moral es un mito, y por otra parte ven, necesitan cubrir el fondo de su miseria y degradación con el manto de la moral, inventan para su uso particular una, que esta hecha según el patrón de sus concupiscencias y que responde á sus exigencias particularistas y con ella eubaucan á los inconcientos, y á los que no han sabido hacer de la moral cristiana la norma fija y segura de un modo de sentir y de obrar.

Habiendo sido la política para los tales un juego de trampa les molesta en gran manera que la Iglesia dé reglas y normas fijas y seguras al objeto de obrar en la política con la rectitud que conviene y para los católicos no caer en las emboscadas de los enemigos de la Religión que hasta hoy han explotado nuestras divisiones y falta de uni-

dad de criterio, para anular nuestra poderosa acción. Por esto á los más desaprensivos les vereis tronar indignados contra la Iglesia, los Obispos y los sacerdotes, porque se meten en política, y á otros que se presentan con mayor misticismo, atacan, si no de frente, á lo menos *sotto voce* entre amigos y en los mismos centros católicos, como demasiada laxa y resabiada de liberal la doctrina del mal menor y la hipótesis, sobre todo cuando de su aplicación se sigue como consecuencia que los católicos han de retirar en conciencia el apoyo á los candidatos ó á la política que defienden estos políticos místico bribones.

Estas ideas nos las han sugerido ciertas trapacerías que siempre se ponen en juego en períodos electorales, y á las cuales ha llegado la hora de que no produzcan ningún efecto entre los católicos, que tienen hoy normas fijas para obrar en las claras enseñanzas de la Iglesia. Ya es llegado el momento de que caigan tales políticos, y por esto no hay que fiar de vanas apariencias hijas de un convencionalismo ó necesidad de momento, ni tampoco de promesas vagas y muy sospechosas.

Per hoy no hablaremos más claro, pero si las circunstancias nos obligan á ello, arrancaremos públicamente ciertas caretas dentro de las cuales verán nuestros lectores quizás más de una figura repugnante, que con hipócrita antifaz esconde su villanía y perversas intenciones.

De España no se acordó el redactor de los decretos para decir quién ó quiénes la representarían, siquier sea recordando que ella es quien paga los gastos de los que van única y exclusivamente á representar á don Alfonso en las fiestas del Centenario de la independencia.

El cometa de Halley á la vista

El cometa de Halley es ya perfectamente visible sin instrumento alguno hora y media antes de levantarse el Sol, sobre el horizonte de Oriente. Hasta el día 15, la mucha proximidad aparente del cometa al Sol, su considerable distancia á la Tierra, y el mal estado del tiempo, habían imposibilitado su observación á simple vista, en casi todos los observatorios. Pero completamente despejado el cielo, en la madrugada de anteayer por un fuerte viento del W, el cometa se ha mostrado bien visible entre los fulgores de la aurora. Con unos simples gemelos, constituye el astro de Halley una aparición ya muy bella; su cola no mide menos, aparen-

temente, de 10°, y su núcleo, muy brillante, es casi de segunda magnitud. La cola aparece bifurcada como la del gran cometa del mes de enero pasado, y la cabeza, vista con el ecuatorial, ofrece el mismo aspecto que el de aquel cometa.

El núcleo mide unos 6" de diámetro, valor que teniendo en cuenta la distancia á que se encuentra ahora el cometa de la Tierra, representa un diámetro superior al de la Luna. En cuanto á la longitud de la cola, no es menos, en la actualidad, á 36 millones de km. El cometa parece que resultará una aparición más importante ó vistosa de lo que pudo suponerse en un principio.

Las condiciones de observación, por la mañana, mejorarán durante todo este mes de abril; el día 20 pasará á la mínima distancia del Sol (perihelio). El cometa se acerca á la Tierra, á razón, en estos momentos, de unos 65 km. por segundo.

La hora más apropiada para la observación del mismo, hasta últimos de Abril, será poco antes de las 4 h. de la madrugada.

alegando que no lo han originado. Deben hacer uso de su derecho, donde lo tengan».

Este mismo criterio es y fué el de todos los verdaderos tradicionalistas, y solo puede falsificarlo quien no haya bebido en legítimas fuentes de doctrina.

Distrito de Figueras

Se ha suspendido el mitin que debía celebrarse hoy en Figueras para proclamar al candidato radical Sr. Torroella que se presenta en frente del señor Salvatella.

Se atribuye á distintas causas la suspensión de este mitin, aunque la causa primordial, según los primates del radicalismo, es la de que no puede asistir al acto, como fuera su deseo y como tenia prometido el emperador Lerroux. Parece que la causa de que no vaya Lerroux á Figueras, no son sus múltiples ocupaciones como se ha dicho, sino el haber llegado á sus noticias que de ir á Figueras no se escapará de una silba fenomenal, como manifestación espontánea de las simpatías de que goza en aquel distrito.

No presentándose por ahora contrincante monárquico en Figueras y circunscribiéndose la lucha entre los señores Salvatella y Torroella, dáse por descontado el triunfo del primero sobre el candidato radical.

Distrito de Puigcerdá

El Sr. Pedraza de la Pascua encasillado por este distrito realiza titánicos esfuerzos para sacar á flote su candidatura. A falta de las simpatías de que carece y del pésimo efecto que ha producido su presentación á todos los elementos valiosos del distrito, véase precisado dicho señor á recurrir á esta capital desde donde dirige el canalaje sus operaciones para que *La Lucha* con más entusiasmo, que fortuna, salga uno y otro día ponderando sus bellas cualidades, sus desvelos y los grandes beneficios que ya reporta el país de su futuro diputado estampando en sus columnas una serie de cartas del Director general de Obras Públicas y de cuantos Directores estima oportuno para crear atmósfera, y para que á lo menos durante el período electoral pueda entre dulces ensueños crear el señor Pedraza que tiene el acta en el bolsillo y que actúa ya de diputado.

Con todo, los electores de Puigcerdá se rien de los entusiasmos de *La Lucha* y de la profusión con que se prodiga en distintos pueblos del distrito, no lucrándoles los espejillos que se hacen juzgar á su vista, disponiéndose á votar y á sacar triunfante al diputado actual señor Bertrand y Serra.

Distrito de La Bisbal

Durante estos días está recorriendo el distrito el candidato señor Cambó, quien está recibiendo en las distintas localidades que ha visitado pruebas evidentes de la simpatía con que ha sido acogida su candidatura, que apoyan elementos prestigiosos de todas clases sociales en contra del candidato republicano señor Albert, quien tampoco de ja resorte de que echar mano para sacar á flote su candidatura que no ofrece grandes probabilidades de éxito.

Distrito de Vilademuls

Un cúmulo de cartas tenemos de distintos pueblos de Vilademuls dándonos noticia de las amenazas, de los atropellos, de las vejaciones, de los resortes todos que emplean los canalejistas para

Campana electoral

Ojeada general.--¿ D. Alejandro irá á Figueras?-- Alocución del Sr. Marqués de la Torre.-- Atropellos y amenazas en Vilademuls.

Sobre elecciones

Acercándose los días en que otra vez será preciso hacer uso del voto, para llevar á las Cortes representantes que harán mañana las leyes del país, precisa que con anticipación apuntemos respecto del particular nuestro criterio, que es el de la Iglesia.

Dos cosas se han de condenar desde luego en los partidos católicos como cosa contraria á los intereses de la Religión en punto á elecciones; la una el sistemático consorcio con los elementos más adictos á la revolución; y la otra, sancionar como bueno un estado pasivo en las luchas electorales. La unión con partidos extremos, que en casos muy contados puede ser lícita, jamás debe ponerse como principio para ser el modo usual de obrar de los partidos católicos, antes al revés, en general debe sentarse la conveniencia de la política de los afines. Así también la retracción política, que en casos muy especiales podrá aprobarse, sería grave desvario aconsejarla hoy como norma á los católicos. El indiferentismo en el cumplimiento de los deberes del ciudadano, es hoy condenado no solo por una triste experiencia, que llevó como consecuencia el aplastamiento del partido carlista y graves males á la causa católica, sino también por los Sumos Pontífices León XIII y Pío X, así como por los principales tradistas de Teología Moral.

Aquí conviene recordar lo que en 1885 escribían los Obispos Austriacos en una notable pastoral colectiva. «Días de capital trascendencia se aproximan para los católicos austriacos; los ciudadanos electores son llamados á las urnas para depositar allí sus votos con el fin de formar la nueva Cámara de Diputados y estas elecciones deben ser una de las más importantes y decisivas.»

dirigen á sus camaradas de toda España.

¡Adelante! Ya que los sectarios han llegado á pervertir á un número de niños desgraciados, á los cuales han entusiasmado por su obra de destrucción, ácese la juventud escolar de España, para cooperar á la obra de restauración porque anhelan todos los amantes de la Religión y de la Patria.

Para esto recomendamos la adhesión de los niños de las escuelas públicas y particulares, por medio de las hojas profusamente repartidas con este fin por la *Acción Social Popular*.

Embajada en "Mi"

Ha producido general estupefacción el texto de los palaciegos decretos en que se nombra á la infanta Isabel y á Pérez Caballero representantes de don Alfonso en la embajada que, á costa del pueblo español, va á la Argentina.

Viendo esos dos decretos, nos escriben de Madrid, que el pueblo con su gracejo de siempre, llamó á la embajada palaciega «embajada en «mi», por la excesiva abundancia de dicho pronombre posesivo.

La embajada no representa á España. Según esos decretos, se dispone que la infanta Isabel, «acompañado de las personas que designaré», marche á la Argentina y «me represente». Y así como va «mi muy amada tía, de acuerdo con «mi Consejo de ministros», para testimoniar «mi real aprecio», va también Pérez Caballero, «mi embajador que ha sido en Italia y mi ministro que ha sido de Estado», formando parte de la misión que «he confiado á mi muy amada augusta tía».

Ya lo sabe España. La «embajada en «mi» sólo representa á don Alfonso.

M. Taft se cansa de dar la mano

El presidente Taft no está dotado de tan admirable resistencia como su predecesor Roosevelt, que en una recepción de entrada de año estrechó la mano á 7.000 personas.

Llegaron á Casa Blanca unos 2.000 maestros para saludar al presidente.

Conforme á la costumbre, los visitantes desfilaron ante Taft, que debía ir estrechando las manos de todos.

Peró al apretón de manos núm. 1.700 el presidente confesó que no podía más. Su mano derecha estaba inerte y dolorida de las continuadas compresiones.

Al oír que todavía quedaban 300 manos por estrechar, Taft exclamó sin poderse contener:

—Imposible. No puedo llegar á tanto. Tengo la mano deshecha y me duele horriblemente.

En vista de la resuelta actitud de Taft, el secretario de la Presidencia vióse obligado á manifestar á los visitantes que la recepción quedaba suspendida para otro día.

PROTESTA ESCOLAR CONTRA

las Escuelas laicas

Ya es tiempo de que los católicos aprendamos de nuestros enemigos, los chales, se preocupen seriamente de formarse una juventud á su gusto y á propósito para sus depravados fines.

Los muchachos de las Escuelas Laicas de Barcelona, desempeñaron un papel importante en los horribles sucesos de Julio, yendo delante de sus educadores á romper de petróleo las puertas de los templos, y pegar fuego á los asilos de la religión y la beneficencia.

Por eso, nos parece de inmensa actualidad y oportunidad la protesta escolar contra las Escuelas Laicas, promovida por los mismos niños católicos de Barcelona con una Proclama que

amedrantar á los electores é inclinar su voluntad á favor de Cusi.

De ellas escogemos una, recibida de Bascara, de la que entresacamos los siguientes párrafos:

«Lo que más nos ha exasperado ha sido el nombramiento de Delegado auxiliar hecho por este Gobierno Civil á favor de Surribas, quien de un tiempo á esta parte está en inteligencia con los elementos avanzados de la población, no persiguiendo otra finalidad que la de satisfacer las *non-santas* aspiraciones de estos. Parece que su eterna pesadilla es (porque no se presta á hacerles el juego) el alguacil de esta población, persona dignísima que asume otros cargos y contra quien van dirigidos muchos de los tiros sectarios.»

«La intervención de Surribas en el expediente representa llenar algunos folios más, puesto que, de acuerdo con el Delegado pide certificaciones de un sinnúmero de acuerdos, mociones, ins-tancias, partidas, etc., que no vienen al caso.»

«La forma en que se está desarrollando la tramitación del expediente, bien claro indica que no es la suspensión del Ayuntamiento la finalidad apetecida; quieren ir más allá, llegar al proceso, se puede que es el sueño dorado del famoso Surribas, triste instrumento de los elementos perturbadores de esta población.»

«Si pretendiéramos hacer historia de la vida de este hombre, poner de manifiesto sus pequeñeces y ruindades, no nos sorprendería el que al llegar á esta población riñera pronto con la gente de orden y se pusiera al lado de los revoltosos á quienes les sirve á maravilla. En la célebre cuestión del Prat que es la que motiva las iras de Surribas contra el Ayuntamiento, hay mucha rama; que cortar y, á falta de recursos legales, empleará cuantos medios estén á su alcance para habérselas con el Municipio.»

«Estos son los hombres que junto con lo más soez del distrito han de encumbrar al Canalejismo, que pretende entronizarse para proseguir su triste historia de odios, atropellos y vejaciones dividiendo los pueblos, donde debiera reinar el orden y la paz, en banderías detestables para sus fines particulares!..»

«Si tratamos del punto concreto de la elección hay que confesar que la impresión unánime es la del triunfo del señor Bofarull, apesar de todas las coacciones caciquistas. Por lo que afecta á este distrito municipal la mayoría á favor del señor Bofarull será aplastante para los Canalejistas.»

A tenor de la carta transcrita son las demás que tenemos recibidas patentizándose en todas ellas que son la flor *innata* de los pueblos los que apoyan al Sr. Cusi; así no es de extrañar que no sea ya solamente la presión oficial el arma que procuran esgrimir. En su afán de lograr lo que consideran perdido llegan á la amenaza, al soborno á cuantos creen que puede conducirles al logro de su finalidad. Los anónimos que reciben las más prestigiosas personalidades, amenazándoles duramente si prestan su apoyo al señor Bofarull son asquerosos, revelan el sentimiento ruín de quienes los escriben que no reparan en medios, lícitos é ilícitos para lograr lo que apetecen. El propio señor Bofarull se ha visto amenazado por cartas anónimas y otras con firma, diciéndole de una manera terminante, que de intentar recorrer el distrito, se atentaría contra su vida. ¿No revela todo esto un espíritu hasta de barbarie?

No podemos creer que el señor Cusi, aunque ase su candidatura la que obligue á emplear tales armas, autorice estos viles procedimientos. Consideramos al señor Cusi de sentimientos más elevados, pero, con todo, no deja de personificar él la causa de los transtornos que está sufriendo el distrito y de los que pueda sufrir en adelante, de imperar en el mismo la política á la que está afiliado.

De algunos de estos anónimos no sería difícil, tal vez, adivinar la procedencia. Estamos acostumbrados á ver en esta misma capital, en época de elecciones, pasquines indecentes, proclamas vergonzosas y anónimos inoportunos. Quien sabe si lo de allí y lo de aquí es debido á la misma causa y escritos algunos por la misma mano.

Ya tendremos ocasión de insistir sobre este y otros extremos.

Distrito de Torroella de Montgrí

A los electores tradicionalistas del distrito:

Estamos ya en período electoral y en cumplimiento de lo que estimo mi deber, desde este nuestro órgano en la prensa, como Presidente de la Junta de este distrito electoral, hago las siguientes manifestaciones:

De presentarse candidato tradicionalista en este distrito, nada os diría, ya que la elección no fuera dudosa; pero las circunstancias en que se presenta la lucha es muy distinta. Sin ánimo de discutir las dotes personales de los dos candidatos que aspiran á representarnos en Cortes, creo que es deber ineludible nuestro obrar siempre ante todo, en consecuencia á lo que integra el Lema de nuestra Bandera ó sea ante todo cumplir como católicos sinceros y acérrimos defensores de la Iglesia.

En la lucha actual en el distrito de Torroella, me creo en el deber de recomendaros que obreis conforme los dictados de la razón y de la conciencia otorgando vuestros sufragios al candidato que ostente el carácter de católico, debiendo, desde luego, sujetarnos, en esta materia, á quien es autoridad en la misma, que es la Iglesia Católica, apostólica y romana, cuando nos habla por boca de la autoridad infalible ó de sus representantes los Obispos.

No os recomiendo otra cosa, sino que obreis siempre conforme demanden los altos intereses de la Religión y de la Patria.

Gerona 16 Abril 1910.

EL MARQUÉS DE LA TORRE.

Nuestro Ilmo. Sr. Obispo extendió ayer el siguiente documento:

OBISPADO DE GERONA

Teniendo en cuenta las manifestaciones de catolicismo que consigna V. S. en su solicitud de esta fecha y la palabra que en la misma empeña de apoyar en el Parlamento las soluciones favorables á Nuestra Santa Madre la Iglesia y combatir en cambio las contrarias á nuestra veneranda Religión, por el presente le concedemos gustosamente Nuestra venia para que presente como católico su candidatura para Diputado á Cortes por el distrito de Torroella de Montgrí en este Obispado.

Dios guarde á V. S. muchos años. Gerona, 16 de Abril de 1910.

† FRANCISCO, Obispo de Gerona.

Sr. D. Julio Fournier y Cuadros.»

Distrito de Olot

Los primates del canalejismo en esta capital celebraron ayer una reunión para proclamar candidato por aquel distrito á don Francisco Javier Tort y Martorell.

Los cabildeos, las indecisiones y todo lo que ha precedido á esta tan discutida proclamación, son ya la mejor prueba de la sozobra con que van á la lucha electoral en aquel distrito, zozobra presagio de derrota á pesar de que *La Lucha* al dar ayer cuenta de tal reunión dice que el triunfo del Sr. Tort «constituye desde luego una seguridad absoluta.»

Distrito de Gerona

Hoy debe llegar á esta ciudad el candidato tradicionalista Sr. Iglesias.

La lucha electoral ofrece en este distrito caracteres especiales, como tal vez nunca los había revestido. Los candidatos son cuatro: don Dalmacio Iglesias Garcia, tradicionalista; don Pablo Bosch y Barrau, canalejista; don Jaime

Roura y Prats, romanista y Don J. Fernández del Pozo, republicano.

Prescindiendo de la organización que tenemos los tradicionalistas en el distrito de Gerona y de las fuerzas propias que en el mismo contamos, es indubitable por el carácter que ostenta cada uno de los candidatos que aquí luchan, que el proclamado por la Comunidad Tradicionalista obtendrá una votación brillantísima, ya que los elementos católicos todos, sin distinción de partidos políticos, si quieren seguir las enseñanzas de la Iglesia han de votar y apoyar decididamente al Sr. Iglesias.

Ayer, por la circunstancia de ser mercado en Gerona y venir á la capital muchas de las prestigiosas personalidades del distrito, oímos los más lisonjeros comentarios, presagios de éxito, aprobando el buen acuerdo de nuestra Junta de proclamar un candidato de las dotes del señor Iglesias, que satisface cumplidamente las aspiraciones de los católicos y de los tradicionalistas todos.

En la próxima edición podremos ya dar cuenta, Dios mediante, de los trabajos electorales que se verifiquen y de las impresiones que de los mismos recogemos.

El Comité Electoral Tradicionalista y la Junta Tradicionalista de Gerona ruegan á sus correligionarios se sirvan concurrir hoy, domingo, á las 10 y media al domicilio de la última para tratar asuntos de interés.

Ramillete

Probablemente será presentado candidato tradicionalista por Tarazona el ilustre periodista redactor de *El Correo Español* don Severino Aznar.

Dice nuestro colega *El Correo de Llerida*:

«Está ya proclamado por la Junta Regional y por la Junta Provincial, candidato á la diputación á Cortes por el distrito de Cervera, don Estanislao Segarra, carlista á macha martillo, hijo de Tárrega, ilustradísimo abogado y de holgadísima posición social.»

Es por ahora el único candidato que la Comunidad Tradicionalista presenta en nuestra provincia y ha de ser timbre de honor para todos los que militamos bajo los pliegues de la Bandera de la Tradición, el sacarlo triunfante.»

Ayer fué día de traqueteo en Gerona. Estaban aquí multitud de electores y buen número de candidatos de los distintos distritos de la provincia.

No hay para que mentar las incidencias y cabildeos á que dió lugar este conjunto electorero pues no se escapa, sin duda, á la perspicacia de los lectores.

Por lo muy extensa de esta crónica electoral dejamos para la edición próxima el contestar dos sueltos que nos dedica *La Lucha* en su edición de ayer.

CRÓNICA

Generales

FIESTAS DE PRIMAVERA EN BARCELONA.—He aquí el programa de las fiestas organizadas por el Ayuntamiento:

Del 1 al 8 Mayo.—Gran Semana de aviación, dirigida por el eminente aviador monsieur Louis Bleriot; y tomando parte cuatro pilotos afamados.

Del 15 al 22 Mayo.—Bailes regionales en el templete que se levantará en la plaza de Cataluña y en Bellas Artes, en plazas y otros puntos. Estarán contratadas coblas y comparsas del Ampurdán, Valencia, Mallorca, Aragón y otros puntos.

El 29 Mayo.—Carrera «Copa Catalunya» en el circuito Mataró-Argento-na-Vilasar.

El 31 del mismo mes.—Cabalgata

artística organizada por los mercados.

El 5 de Junio.—Gran baile en los mercados.

No tienen por ahora señalada fecha los siguientes festejos.

Grandes festivales de bandas civiles y militares. Tomarán parte bandas de España, Portugal, Alemania, Italia, Francia y Gibraltar. Se tiene ya la seguridad de que vendrán, la municipal de Madrid y Valencia, la de Alabarderos, la municipal de Turín, una militar de un regimiento de artillería de guarnición en Burdeos, la banda Republicana de París y una inglesa de guarnición en Gibraltar. Faltan datos de otras.

Grandes iluminaciones del Paseo de Gracia y plaza de Cataluña; en ésta se construirá un hermoso templete que podrá servir para los bailes regionales y para conciertos del festival musical; en esta noche estará iluminado con 10.000 lámparas eléctricas. El paseo lo estará en una extensión de más de un kilómetro con más de 25.000 lámparas y además la actual iluminación y los faroles de los paseos laterales. Esta espléndida iluminación lucirá durante la mayoría de las noches durante las fiestas. Además se aprovechará para la celebración de fiestas de noche. Entre ellas se proyectan por ahora una gran batalla de flores; y el «kilómetro lanzado» que está fijado para el día 5 de Junio.

También se iluminará el puerto con profusión de luces: la iluminación podrá también aprovecharse para grandes fiestas, como cabalgata histórica en el mar; y grandes castillos de fuegos artificiales, en combinación con luces de magnesio y fogatas de alquitrán.

También tendrán lugar grandes concursos de esgrima, con equipos españoles, franceses é italianos; además sensacionales asaltos entre los afamados tiradores Rizzoffer y Colombeti.

Carreras á pie y de bicicletas.

Espectáculos de «Boxer» con luchas entre el campeón de Mac-Sham-Vea y otros.

En el mes de Junio, el Gran Concurso Hípico, en la plaza de Armas del Parque.

Concursos internacionales de Football y Lawn-Tennis.

Se celebrará también una gran fiesta en el Teatro de la Naturaleza con toda la riqueza en trajes y demás que requiera el espectáculo que se escoja.

Fiesta de las palomas en el Tibidabo. Y diversas fiestas deportivas.

Provinciales y Locales

Ha sido impuesta una multa de dos pesetas al carretero Jaime Coll, vecino de Sarriá, que á más de transportar cemento sin las debidas condiciones iba tendido sobre el carro sin gular la caballería.

La Banda del Regimiento de Asia amenizará hoy de 11 á 1 de la mañana el paseo de la Rambla ejecutando el siguiente programa:

I. «Chicago» P. D., S. José.—II. «Clotilde de Nevers» Obertura. Adria.—III. «Viuda Alegre» Valses, Lehar.—IV. «Reina Mora» Fantasía, Serra-no.—V. «Gloria al Transvaal» P. D., Alcarria.

Para vinos superiores de mesa y generosos acudid á Casa Soler.—*Ciudadanos, 11.*

Las Señoras de la Junta para la erección de un monumento á la memoria de las heroínas de las Compañías de Santa Bárbara, dando una vez más verdaderas pruebas del celo y actividad que les anima con objeto de que sea pronto un hecho la erección en esta capital de dicho mausoleo, han organizado una extraordinaria velada literaria—dramática—musical que tendrá lugar en el Teatro Principal la noche del próximo domingo día 24 del actual y en la que tomarán parte sin retribución de ninguna clase nuestro compatriota el reputado bajo don Narciso Serra, oriundo de Gerona, su distinguida esposa la notable mezzo-soprano doña

Pastora Ortíz de Serra y su discípula la aristocrática bonarense señorita doña Elvira de Zapater que debutará probablemente en Mayo en uno de los principales teatros de Barcelona.

Para acompañarla al piano vendrá el maestro Camalo, del Teatro Real de Madrid.

También tomarán parte en tan artística velada el «Orfeo Gironí» bajo la dirección del maestro Rdo. Roquet, una sección dramática de aficionados que pondrá en escena la preciosa obra de los hermanos Quintero «La Reja» y el «Quinteto Artístico Gerundense».

Se gestiona la venida á esta capital, para también tomar parte en la velada, del afamado tenor Sr. Lázaro que tan ovacionado ha sido en Barcelona.

Dados los patrióticos fines de la Junta de Damas es de esperar que la fiesta resultará un verdadero acontecimiento, respondiendo Gerona entera á los sacrificios que con tanta abnegación y entusiasmo se han impuesto las Señoras que componen la citada Junta.

Han sido aprobados por el Gobierno civil los expedientes de árbitros extraordinarios de los Ayuntamientos de Selva de Mar y Albóns, y el presupuesto extraordinario del de Pau.

Por infringir el Reglamento de policía de carreteras han sido denunciados al alcalde de Viure los vecinos de Figueras y Espolla respectivamente, Jaime Carbasó Sues y Guillermo Roselló Coll.

El alcalde señor Vallés dirigió antea-yer una comunicación á la empresa de los teléfonos urbanos haciéndole ver la necesidad de practicar un minucioso examen de la linea, ya que según parece en algún punto existe contacto con los alambres de la electricidad á consecuencia de los grandes desperfectos que aquella sufrió durante la última nevada.

AUDIENCIA PROVINCIAL.—*Señalamientos para la próxima semana:*

Día 18.—Juicio oral de la causa procedente del Juzgado de La Bisbal sobre injurias contra Fidel Carré Camps. Acusación: Abogado, don Alberto de Quintana. Procurador, don Joaquín Ordeig. Defensa: Abogado don Luis Catalá. Procurador, don Ramón Batlle.

Día 19.—Juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Puigcerdá sobre usurpación de atribuciones contra Alvaro Mendez y Juan Bonal. Defensa: Abogado, don Pedro Puigvert. Procurador, don Juan Plana.

Día 22.—Juicio oral de la causa procedente del Juzgado de La Bisbal sobre hurto contra Salvador Nicolau Rosell, Defensa: Abogado, don Antonio Busquets. Procurador, don Andrés de Fontanilles.

En la calle de Anselmo Clavé promovieron antea-yer tarde un fuerte alboroto dos vecinas por creer una de ellas que la otra le había hurtado una gallina que se le extravió interviniendo en la cuestión para calmar los ánimos el Guardia municipal de punto quien citó á las prójimas para que comparecieran ante la Alcaldía al objeto de ser debidamente amonestadas.

Como consecuencia de la rotura de un poste del teléfono del tejado de una casa de la Rambla de Alvarez á raíz de la última nevada, antea-yer mañana desplomóse una teja que fué á caer al arroyo no causando, por un verdadero milagro, ninguna desgracia personal.

Como anunciamos, hoy á las 9 de la noche, tendrá lugar en el Centro Moral una escogida velada teatral organizada por la *Sección Dramática* poniéndose en escena la bonita comedia en 2 actos *Embolich de pretendents* y la pieza en un acto *Capells de moda* (estreno) en lugar de *Lo fantasma de San Telm* como habíamos dicho.

A juzgar por las impresiones la velada promete verse concurrenciosísima.

En el personal de la judicatura de esta provincia, ha habido los siguientes cambios:

El Juez de Puigcerdá don Pablo Bergano, ha sido trasladado á Agreda (Soria).

Para el Juzgado de Puigcerdá se ha nombrado á don Mariano de Cáceres Martínez aspirante á la judicatura.

El Juez de Olot don José Nicolás de Otto ha sido trasladado á Arenys de Mar en la vacante producida por la excedencia de don Julio Fournier.

Para el cargo de Juez de Olot ha sido nombrado don Antonio Sereix Nuñez que lo era de Tremp.

Ha sido trasladado á la Intervención de Hacienda de esta provincia el oficial segundo de la Inspección de esta provincia don Vicente Soto, y en su puesto ha sido nombrado don Ramón Garcés, que lo era de la Delegación de Pontevedra.

Eclesiásticas

Ayer estuvo breves horas en esta capital el Muy Ilre. Sr. Deán doctor Cararach, completamente restablecido, quien regresó de nuevo á Barcelona. Celebramos el buen estado de salud del respetable capitular y distinguido amigo.

Nos escriben de Madrid que el Reverendo Dr. don Federico Dalmau, que está practicando oposiciones en la Corte verificó anteayer el último ejercicio con éxito completo.

Congregación Mariana del Seminario.—Acto Académico extraordinario que tendrá lugar el día 17 de Abril de 1910, dedicado al Ilmo. Sr. Obispo.

I «Himne-Canón» Mozart, por Schola Cantorum. II «Memoria sobre las Academias», por Agustín Burgas. III «Garland», poesía, por F. Carbó. IV «Luz y amor», discurso, por J. Figueras. V «Tannhäuser», aria de barítono, por J. Mundet, acompañado al piano por J. Serra. VI «El Claustre», poesía, por F. Gay. VII «Organización de las escuelas nocturnas», discurso, por J. Jordá. VIII «Caixes d'estalvis», por C. Vidal. IX «Christus factus est», Pieza de canto por «Schola Cantorum». X «Del meu tros», cuadro literario, por P. Torrent. XI «Monumentos románicos de Gerona», discurso, por J. Clós. XII «En pro dels obrers», discurso, por P. Dausá. XIII «Concordia letitæ», pieza de canto por los alumnos de canto gregoriano. XIV «La Capilla de San Narciso», por J. Plana. XV «L'Empordà» (Morera), sardana, por la «Schola Cantorum».

El acto empezará á las cinco de la tarde.

DIA RELIGIOSO

ABRIL

17

El Patrocinio de S. José

SANTORAL

Domingo III después de Pascua. — Santos Aniceto, p. y mr.; Benito José Labre, cf.; Elías, pbro.; Esteban, ab.; Roberto, ab. y cf.; los monjes Pablo é Isidoro, mrs. en Córdoba, y la Beata María Ana de Jesús, vg.

CULTOS DE HOY

Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús.—Ejercicios espirituales para la Congregación Mariana de señoras, á cargo del P. Francisco Ferrán, S. J. A las seis de la tarde, acto preparatorio.

Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen.—Misas cada media hora desde las 6 á las 9, 11 y 12.

A las 7 y media Misa de Comunión general con plática preparatoria por el Dr. D. F. Trigás.

A las 9 oficio solemne.

A las 7 menos cuarto Rosario y Oración mental.

Iglesia de San Félix.—Misas cada media hora desde las 5 y media á las 8, 9, 10, 11 y 12 menos cuarto.

A las 6, rezo del Santo Rosario.

A las 8 misa en el altar de Santa Catalina con explicación del catecismo para adultos.

A las 10 misa conventual con plática parroquial.

Iglesia del Mercadal.—Misas cada media hora desde las 5 y media de la mañana á las 11 y media.

A las 7 misa de Comunión general.

A las 8, plática parroquial.

A las 9 y media Misa con explicación de los principales misterios de la Fe á los niños y niñas.

A las 10 oficio solemne.

A las 11 y media, explicación del catecismo para adultos.

Tarde, á las 3 enseñanza del catecismo en las diferentes secciones.

A las 4, Rosario, Meditación y procesión.

A las seis y media de la tarde solemne Septenario en honor del glorioso Patriarca San José predicando el P. Pedro Anquera jesuita.

CUARENTA HORAS.—En la Iglesia de Santa Susana del Mercadal. Las horas de exposición son desde las 8 á las 11 y media por la mañana y de 5 y media á 7 y media por la tarde.

Santo Evangelio

«En aquel tiempo dijo Jesús á sus discípulos: «Un poco, y ya no me veréis, y otro poco, y me veréis, porque voy al Padre». Entonces algunos de sus discípulos se dijeron unos á otros: «¿Qué es esto que nos dice: Un poco, y no me veréis, y otro poco y me veréis, porque voy al Padre? Y decían: «¿Qué es esto que nos dice? ¿Un poco? ¿No sabemos lo que dice!» Y entendió Jesús que le querían preguntar, y les dijo: «Disputáis entre vosotros de esto que dije: un poco, y no me veréis, y otro poco, y me veréis. En verdad, en verdad os digo: Que vosotros llorareis y gemiréis, mas el mundo se gozará; y vosotros estaréis tristes, mas vuestra tristeza se convertirá en gozo. La mujer, cuando pare, está triste porque viene su hora; mas cuando ha parido un niño ya no se acuerda del apuro por el gozo de que

ha nacido un hombre en el mundo. Pues también vosotros ahora, ciertamente, tenéis tristeza, mas otra vez os he de ver, y se gozará vuestro corazón y ninguno os quitará vuestro gozo». (San Juan, cap. XVI.)

CONSIDERACIÓN

No hay cosa más común en el mundo que la alegría, y, sin embargo, nada es más raro que la verdadera alegría, porque ésta solo puede existir en el corazón de los buenos. Como que es el resultado de la buena conciencia. Haced, Señor, que gustemos de esa santa alegría.

MAÑANA

Lunes.—Santos Apolonio, senador y mr.; Eleuterio, ob. y mr.; Perfecto, pbro. y mr. en Córdoba; Gabino, card. y cf.; Andrés Hibernon, cf., y Santa Autía, mr.

Cambios

Facilitados por la casa Vda. de Mateu
Día 16 de Abril de 1910
Deuda Int. 4 por 100 fin de mes. 87'43
» 4 por 100 contado. 88'10
» Amor. 5 por 100, contado. 102'90
» 4 por 100, contado. 95'50
Acciones f. c. de Alicante, fin mes. 97'80
» f. c. Norte, de España, id. 87'20
» f. c. de Orense. 20'50
» Banco Hispano-Colonial. 74'75
Oblig. Deuda Municipal, 1899-05. 97'
» 1906. 96'65
» f. c. Almansa á P. y T. 5'10. 97'50
» f. c. Villalva á Segovia 4,30. 98'
» f. c. Tur-Bar. P. 2 y 1 4,30. 60'50
» f. c. M. Z. y A. 4 y 0,10. 103'50
» f. c. M. Z. y A. 4 y 0,10. 98'85
» Tabacos de Filipinas. 4,00. 101'25
» Puerto de Barcelona. 4,30. 107'00

BOLSA DE LONDRES
Deuda exterior, 4 100. 96'40
» Rus. 5 100. 106'50
» Rea. Haiti, 6 por 100. 515'
» Alicante. 434'
Acciones Norte de España. 389'
Francos. 6'80

BOLSA DE PARÍS
Venezuela Diplomático. 55'50
Colombia. 49'75
Libras. 27'



Extranjero

París, 16.

En la Cámara portuguesa

Lisboa.—En la Cámara de los diputados el Gobierno ha aceptado una proposición para que se constituya una comisión que informe sobre la entrega hecha al ministro de Inglaterra de documentos confidenciales relativos al asunto del monopolio de los azúcares en la isla de Madera por una compañía inglesa.

La elección de los individuos de dicha comisión ha organizado un tumulto. Por 71 votos contra 39 se ha dado un voto de confianza al Gobierno, levantándose seguidamente la sesión.

Un ciclón

Chalons.—Debido al fuerte ciclón, de que ya hemos dado cuenta, resultaron un muerto y tres heridos graves de los obreros que estaban construyendo el cobertizo de los dirigibles.

Fiesta de aviación

Niza.—Hoy han comenzado las fiestas de la aviación. El día ha sido espléndido.

Cinco aviadore se han elevado al mismo tiempo, realizando vuelos notables, en los que se han distinguido Effimoff y Vandemborn.

En el Parlamento ruso

San Petersburgo.—La Duma ha aprobado el proyecto fijando en 456.535 hombres el contingente para el ejército de tierra y mar en 1910.

Ha rechazado la proposición enaminada á prohibir á los judíos el acceso al ejército.

Terrible tempestad

Cristiania.—Una terrible tempestad se ha desencadenado sobre Nordiant y Firmack.

Ha cogido en alta mar á una flotilla de barcas pescadoras.

Muchas de ellas todavía no han logrado el puerto.

Hasta ahora se sabe han ocurrido doce muertos.

Madrid, 16

La «Gaceta»

La Gaceta publica hoy las siguientes disposiciones:

Decreto concediendo la grandeza de España al título de conde de Torrearías para sí, sus hijos y sucesores.

Concediendo el uso de insignias de preferencia al capitán de navío de primera, don José Ferrer.

Decretos de Instrucción firmados ayer.

Real orden de Gracia y Justicia declarando caducadas las licencias, autorizaciones, términos posesorios y las prórrogas otorgadas á los funcionarios de la carrera judicial, fiscal y gubernativa, así como las licencias de los notarios.

Circular recurriendo al celo de los presidentes y fiscales para que se ejerza una especial vigilancia en orden á la contienda electoral desplegando cuanta energía sea necesaria.

Declarando con caracter general que los pósitos se hallan exentos de tributación por la tarifa tercera de utilidades.

Disponiendo que los ganados de la especie bovina procedente de varios cantones de Suiza, queden sometidos, á su importación en España, á los reconocimientos y período de descanso prevenidos en las reales órdenes de 31 de Diciembre de 1887 y 6 de Septiembre de 1887.

Crédito anticipado.—La Exposición de Valencia.

El ministro de Fomento ha firmado el orden concediendo el anticipo de 400.000 pesetas para la Exposición de Valencia.

Los eternos descontentos.—Liberales y conservadores.

El señor Celleruelo, dirige al señor Canalejas una carta que publica *El Imparcial*, diciendo que los liberales de Oviedo, de los que es jefe, se retira

rán dela lucha electoral si el Gobierno no dasatisfacción á sus justas aspiraciones.

Dice que es insoportable que el Gobierno entregue los Ayuntamientos á enemigos encarnizados favoreciendo á éstos; si esto continúa. Celleruelo retirará su candidatura dejando libre el campo á los conservadores.

Conferencia

Hoy ha conferenciado el auditor general de Barcelona con los ministros de Guerra y Gracia y Justicia.

Se supone que han tratado de los indultos de Barcelona.

Buena renta

El alcalde de Sevilla ha recibido un telegrama de Ceuta diciéndole haber fallecido allí un sevillano que ha dejado para repartir entre sus paisanos una renta de 200.000 pesetas.

La huelga de Gijón.—Una reyerta.

Se ha recibido esta tarde un telegrama de Gijón, comunicando que la huelga se ha agravado.

Entre huelguistas y «esquirols» ha ocurrido una reyerta, sonando muchos disparos.

La fuerza pública patrulla por la población.

La Prensa madrileña

La Mañana atribuye á campaña electoral los rumores propalados acerca de próximos acontecimientos en Ceuta.

El País tributa grandes elogios al señor Altamira, diciendo que ha reconquistado la patria.

El Liberal copia los elogios que *La Epoca* ha tributado á las Cortes conservadoras, diciendo que solo merecen censuras, por cuanto su labor administrativa fué desdichada para el país.

Hundimiento en Valencia

Telegrafian de Valencia que esta tarde ha ocurrido una terrible catástrofe en una fundición de la Carretera de Barcelona, propiedad de los señores Casanovas.

Se habla de haberse hundido la techumbre de la misma y de haber muchos muertos.

Faltan detalles.

Senadores vitalicios

Vuelve á citarse al obispo de Madrid Alcalá para una de las senadurías vitalicias vacantes.

Para otra se indica al Dr. Maestre.

Nombramiento de jueces

Se han firmado los siguientes nombramientos de jueces: De Lérida, don Manuel Garcia Ramirez, que lo era de Soria, y don Juan Antonio Montserrat, que lo era de Mérida.

De Arenys de Mar, don José Nicolás Otto, que lo era de Tremp.

Canalejas en Palacio

El jefe del Gobierno estuvo en Palacio conferenciando breves momentos con don Alfonso.

No ha puesto ningún decreto á la firma.

¿Nueva entrevista? — ¿De qué tratarán?

Se asegura que los señores Moret y Canalejas celebrarán en breve otra entrevista para ultimar detalles, relacionados con asuntos que no concretaron ayer.

Moret y Canalejas.—Aquí no ha pasado nada.

De la entrevista que los señores Moret y Canalejas celebraron ayer, dice persona amiga de uno y otro político que Canalejas expuso á Moret que no había ido á visitarle antes porque sin haber publicado el decreto de disolución hubiese la murmuración creído que iba á pedirle auxilio ó inventado peligros y dificultades que no existen y porque hasta que don Alfonso no firmara el decreto en cuestión no se consideraba en la plenitud de poderes como tal presidente del Consejo de ministros.

Los señores Canalejas y Moret se ocuparon de los diferentes problemas que integran actualmente la política. El jefe del Gobierno enteró á Moret de varias cuestiones de política interior y de algunas del exterior, pidiéndole su opinión sobre ellas.

Moret ni pide nada, ni quiere nada; todo Gobierno sinceramente liberal cuenta desde luego con su concurso personalísimo.

La coincidencia entre ambos señores al apreciar muchas de las cuestiones tratadas fué compleja.

Se asegura que Canalejas ofreció á Moret la presidencia del Congreso.

Se ignora la resolución de Moret, pero créese que aceptará.

Valencianas

Valencia.—En el despacho del gobernador se ha reunido la Comisión encargada de preparar los alojamientos para don Alfonso y para el señor Canalejas. Se están preparando ya y serán suntuosos.

—Se ha firmado un contrato para celebrar un festival de aviación á primeros de Mayo en la Plaza Malvarrosa.

—Los arquitectos han tomado en las oficinas municipales los datos necesarios para señalar los limites del espacio situado en el barrio de Pescadores, donde se emplazará el edificio para la sucursal del Banco de España.

—Esta tarde se hizo el replanteo de los terrenos en pue se instalará el barrio de Nazareth.

Los terrenos tienen una extensión de tres kilómetros.

Cadetes de infantería

El lunes empezarán los alumnos de la Academia de infantería las prácticas en el campamento de los Alijares.

Después harán paseos militares á Torrijos y El Escorial.

Habla Canalejas

El Sr. Canalejas ha hecho hoy las siguientes manifestaciones en su conversación con los periodistas:

Hablando de la entrevista con el señor Moret, ha dicho que esta fué cordialísima y que no hablaron una sola palabra de elecciones ni política menuda, ni de todo lo que muchos suponen que debíamos haber hablado; nuestra conversación fué mucho más elevada, nos ocupamos de cuestiones importantes tanto interiores como del extranjero, pues el señor Moret, por haberme antecedido en el cargo que ocupa está perfectamente informado de todas estas cuestiones.

El señor Moret satisfizo todas mis preguntas, acompañándolas de un desinteresado ofrecimiento de su concurso personal, que como suyo es valiosísimo y que todos estamos en el caso de agradecer grandemente.

Yo he dicho al señor Moret que de cuando en cuando, sin una prodigalidad que pareciese enojosa, tendría el gusto de hablar con él de estos temas y el señor Moret me contestó que para cuanto redunde en beneficio de la patria estaba en toda ocasión á mi disposición, deseando que los asuntos sometidos á la acción del Gobierno tengan solución democrática.

El Sr. Moret me ha manifestado que desea que el partido liberal gobierne mucho tiempo, porque él no había tenido nunca conmigo enojo personal ni tibiezas de amistad.

El Sr. Canalejas ha terminado diciendo que en sus palabras no hay ni un átomo de habilidad, ni disimulo, ni hipocresía.

Respecto á la huelga de Bilbao, el señor Canalejas ha manifestado que, efectivamente, como algunos periódicos dicen desde hace tiempo el Gobierno estaba apercebido de que para esta época en Bilbao se organizaba un movimiento obrero, pero que hasta ahora estaba circunscrito á las derivaciones de la huelga de Gijón.

Los beneficiados por el indulto.

A fines de mes se publicará la estadística de los beneficiados por el indulto dado hace poco por el Gobierno.

Pasan de 2.000 los indultados; unos por virtud de sobraseimiento libre, por estar sus causas pendientes, y otros que se hallaban cumpliendo condena ó sentenciados.

El no haberse publicado aun la estadística es porque hay todavía varios expedientes en tramitación.

REVISTA AGRICOLA SOCIAL

Formació de mestresses pagesas

III

Damas rojas y damas blancas

De vosaltres noies, de vosaltres dones, dependeix la sort o la desgràcia del món; per això les dones són el termòmetre de la moralitat o de la corrupció d'un poble; per això els enemics de Cristó tenen les *hermanas masonas y damas rojas* simpatitzant la masoneria y la pròstitució; y els catòlics, els amichs de Cristó, tenim les *mares cristianes*, les *hermanas religiosas*, les *damas blanques*, per sacrificar-se per la religió: les primeres volen destruir convents é Iglesias que'ls fan nosa y volen escoles contra Deu; y les segones trevalen y donen dinars y fan sacrificis per les escoles cristianes, per les institucions religioses. Una dona sense religió o enemiga de Cristó, es un monstre, un ser asquerós y venenós, funest per la familia y per la societat; y una dona religiosa y piadosa, es un ser hermós elevat y utilíssim per la familia y per la societat. La dona virtuosa es un tresor sens igual; la dona corrompuda es la pitjor pesta. Per això es de importància immensa la bona educació cristiana de la dona per apartar a la societat del camí de corrupció y de perdició y tornar-la a Jesucrist, unich camí de salvació.

Missió social de la dona

Per lo mateix que es gran vostre influència en la familia y en la societat, es gran vostra responsabilitat y estret el compte que haureu de donar a Deu, ja que podeu fer molt bé y molt mal, ab vostres paraules y ab vostre exemple. Una dona casta y alegre val més or de lo que pesa—no hi ha en el món res més hermós y de més preu que una pura, bondadosa y alegre minyona: es una dolça y resplandent primavera l'anunci de un bell per-vindre, un sorris del paraís.

La missió que ha de cumplir la dona en la societat es important y elevada. Fou criada per un gran bé de la humanitat; y al donar-la al home per ajuda y companyera, quedà determinada la seva missió y deber social. Les noves generacions y els grans caracters se formen entre els genolls de les mares, donchs son ellas las principals educadores dels seus fills, exercint el més elevat ministeri formatíls a imatge de Deu. L'honorós títol de la *maternitat* inclou el gran deber social y educatiu no sols dintre la familia, sino dintre la societat.

Remey Social

No hi ha pedagog superior a una verdadera mare que sapiga cumplir la seva missió educativa. Doneume mare capassa de educar als seus fills, y se regenerarà la societat.

Tant de bó que's dongués a la missió social de la dona la immensa importància que té y en conseqüència que's preparés a les noies per tant alta missió, ab una sòlida educació! Les noies s'han de preparar per esser bones esposas, bones mares, bones educadoras y bones mestresses.

Desgraciadament a la generalitat no se las educa per poguer cumplir bé destino tant importantíssim. Convenen donas pensadoras, instruídas, virtuosas, laboriosas, educadoras, fortas y bones mestresses.

Les arrels dels mals socials prevenen de les males mares, de la mala escola y dels mals llibres y periódichs, y per lo tant el remey está en formar bones mares, bones escoles,

y bons periódichs. En aixó si que'ls catòlics hi havem de posar el coll.

Donchs no hi ha res més important ni deber més sagrat.

Paciencia exemplar

Diu Schlegel, que la dona es la que ha de guardar encesa la llum de la fè y del carinyo, y que si la dona no es religiosa de debò, la familia queda a les fosques y se destrueix. Ara, per acabar, un cas d'un modelo de donas. Estaben tres pagesos a la taberna bebent y jugant altra hora de nit, quant un d'ells va dir: retirems perquè les nostres dones emmourán un escàndol: no pas la meua va dir el més jove: a provar va dir l'altre, Y'ls tres se dirigiren a la casa del més jove: trucan a la porta, la dona 'ls obra y ab amabilitat els dona la bona nit. El marit demana sopà reganyant y li es servit ab bona cara; baladreja que no es prou calent y ella el torna a escalfá sense demostrar disgust: y ell per provarli la paciència la maltracta: y ella se'n entra al quarto y s'egenolla devant un Sant Crist. Al adonarsen se con mouhen y diu un d'ells: per esposa tens un angel; y som uns criminals nosaltres: quedant els tres tan edificats y conmutats que canbiaren per complet de vida: la paciència tot ho alcanza: a só de tabals no s'agafen llebres: el dominarse es la més gran victoria.

Glissons Solarianas

Les treballades fondes

Veus aquí una pràctica que tothom reconeix la seva eficàcia y que poch son els que la segueixen com cal. Les treballades fondes son indispensables en un cultiu intensiu en que volgam obtenir cullitas abundants.

De bon gust us parlaria de les experiències que sobre aquest particular feu el malogrado Compte de S. Bernat que tant li deu la agricultura espanyola y tant va contribuir a la difusió de les doctrines solarianas ab la seva desinteressada propaganda. Pro crech no hi ha necessitat, perquè está en la consciència de tots els pagesos per haverho palpat pràcticament, que a major profunditat en les treballades al guretar la terra, s'en segueix sempre un gran augment de producció, resistint també les plantes extraordinariament més la secada.

Aquesta pràctica de treballar les terres fondo, no se considera com un principi fonamental del sistema Solarí, perquè no fou ell qui va inventar-la, sino que la seva eficàcia ha sigut universalment reconeguda sempre per tots els agrònoms, pro en Solarí la aplicava ab tota perfecció y la considerava com fonamental de les demés.

De manera, que no pot considerarse bon deixeble de'n Solarí, ni seguidor del seu sistema, aquell que, aplicant els principis per ell descoberts com son, la alternativa ab bazu científica de lleguminoses ab cereals, la doble anticipació y el guardar els fems per els cereals y tuberculs y ja may per les lleguminoses, excepte avans de sembrar la userda y en la formació de prats permanents descuidés la pràctica de les treballades fondes.

Les treballades fondes havem dit que les considerava en Solarí com una pràctica fonamental de les inventades per ell en el seu sistema, per la senzilla rahó de que sient fonamental en el sistema solarí la inductió major possible de nitrógeno per les lleguminoses, es evidentíssim qu'aquesta inductió está

en rahó directe del desentrotlló que adquireixin les arrels y no deixa de esser menos cert que les arrels se desenrotllarán tant mes quant mes fondo y esponjós sia el goret.

El que vulga cultivar bé, donchs, seguint les ensenyances del mestre en Solarí ha de comensar goretant ab perfecció y fondo les terres.

Els medis que per aixó poden posarse en pràctica son varis. El que cultiva una heretat de extensió y conta ab cabals suficients, lo millor que pot fer es possehir una arada de desfonse, com per exemple la inventada per el distingit agricultor catalá senyor Zulueta. Els que, sia per les circumstancies que's vulga, no els hi surt convenient possehir una arada de desfonse, poden servir-se de una de subzol que trassi les regues darrera les trasades per l'arada ordinaria. Aquest sistema te la ventatja de no barrejar la terra del subzol ab la del sol. També pot ferse un bon goret a pich de magall aprofitant les sahóns de l'hivern y per últim, n'hi ha que ho fan ab una doble fangada, ab lo qual resulta una feina molt perfeccionada.

Veus aquí ressenyades lleugerament les pràctiques més usuals pera guretar fondo les terres. Totes son bones, pro naturalment que no totes igualment econòmiques. Les circumstancies de lloch, temps y cabals son las que han de determinar-nos a favor de les unes o de les altres. Pro, tinguis en compte que encara que costin, lo augment de producció recompensa sempre crescadament el treball empleat.

A treballar, donchs, be y fondo les terres y si la grandaria de la heretat que un dia maneu no us ho permet, llogueuhi y si no voleu llogar empetitit les vostres terres de cultiu que us donarán sempre mes poques y ben cuidades que moltes y malmenades.

Aquestos con els bons concells que per avuy us endresa.

EL CAPATÁS.

Contra la blasfemia y la profanació de la festa.

La ira de Deu encesa per les blasfemias y la profanació de les festes, ens amenaça ab fam y altres calamitats, si'l poble no s'esmena.

(Paraules de la Santíssima Verge als Pastors de la Saleta.)

La guerra santa que's vá alessant contra la blasfemia per medi de la lliga del bon mot y del sindicat dels pagesos ben parlats, es una creuada santa y regeneradora que ja comensa a donar algún fruit; pero ¿qui pot negar la necessitat imperiosa d'extindres dita creuada contra la profanació dels diumenges y demés festes de precepte? Ben clar va manifestar la Mare de Deu als pastors de la Saleta, que ja no pot detenir el bras de la Divina Justicia que va a descarregar sobre nosaltres a causa de las blasfemias y de treballar en els dies de festa.

Aném veyent que se va extenent entre la classe pagesa el malehít vici de treballar en els dies de festa y passarlos en disbauixas en lloch de destinaria a Nostre Senyor com ens te manat en pena de pecat mortal. Fins he observat que molts no van a Missa y no's mudan fins a la tarde, per anar al café, taberna y cinematógraf. ¿Com vos atreviu, ho pagesos a sembrar la maledicció en vostres terres y en vostres animals, renegant y profanant les festes?

Un dels homes més sabis diu, que no com- prent com hi hagi pagesos sense religió, que no estimin y temin a Deu que'ls dona les cullites y que les pot pendrer a tot hora aixó si que'm sembla impossible. Y lo més criminal es que'n anys de bona cullita encare renegan més y trevalen més en dies de festa. Cuan se fan pregaries per demanar pluja y veig en la Iglesia pagesos que, no hi venen en tot dia de precepte, pagesos que son renegadors y profanen el dia de festa, penso; quina barra y quina poca vergonya, anar ó demanar favors a Deu els que s'hi enbrutan, els que li roban els dies que vol per ell!

Ah si'ls propietaris se comprometessen a no treballar en dia festiu y a no permetre la blasfemia ja se aniria perdent tant asquerosa y criminal costum y Deu benediria els seus treballs.

Es donchs de tota necessitat que la creuada sigui no sols contra la blasfemia si que igualment contra la profanació dels dies de festa. Aixó es l'exordi del sermó que vos anirem fent altres dies, sobre aquest importantíssim tema; dels mals que porta la profanació dels dies de festa y dels bens y benediccions que venen de la santificació dels dies de festa. Ens convé moltíssim treballar sens treva contra la blasfemia y contra la profanació de les festes per aplacar la ira de Deu, que'ns amenaça y atreurens las sevas benediccions pel benestar material y moral; ja que buscant el regne de Deu y sa justicia, ens donarà lo demés per afegidura.

Contra'l mildiu de las patatas y tomateras

Fou una plaga ben funesta la que'l any passat en pochos días va acabar ab la vida dels patatars.

Perque no succeheixi altre tant enguany, l'enginyer agrónom D. Isidor Aguiló, fins fa poch encarragat del «Servy Social Agrari» de la provincia de Girona, del qui conservará tants bons records, ha dictat unas instruccions per combatre aquesta malaltia, de las quals ne traurém la part més pràctica.

Se presenta dita enfermetat per allá'l Maig o Juny, segons els climas, en forma de petites tacas groguencas en las fullas al principi, pero que luego prenen un color pardo y després una faixa blanquinosa al entorn. Acaban las fullas y ramas per secarse com si fossin cremadas.

El remey, lo mateix que per la vinya, ha de ser preventiu y s'ha de donar avans de la floració.

Se prepara repartint entre dos semals o altres recipients de fusta 100 litres d'aigua. En una d'ellas s'hi dissolt 1 kilo de sulfat de coure y en l'altre 2 kilos de cal grassa, cuidant de barrejar el líquid segon ab el primer y may al revés, anant remenant mentres se fa la mescla, tal com se practica ab el caldo burdalés per la vinya.

Las ruixaduras se donarán a l'hora del sol y ab un intervaio de 10 días l'una del altra.

Identich procediment se seguirá contra'l mildiu de la tomatera.

Com a Anglaterra

Convindria introduir aquí lo que es corrent a Londres y altres poblacions británicas.

Alli hi han també èpocas de crisis per a classe treballadora, y aleshoras quant els obrers de la ciutat no tenen trevall s'en van al camp a treballar en feinas agricolas. Per aixó convé fomentar en las poblacions fabrils la creació de horts obrers, per medi del qual al mateix temps que guanyarán en moralitat y economia, se versarán en las labors de la terra.

Mercat de Olot

Dia 11 de Abril de 1910

Blat	20	a	21	quartera
Mestall	19	a	19'50	»
Ordi	10	a	»	»
Civada	9	a	»	»
Blat de moro	12'50	a	»	»
Monjetes rondones	30	a	»	»
» llargues	23	a	»	»
Faves	15	a	»	»
Favons	16	a	»	»
Besses	16	a	»	»
Llovins	10	a	»	»
Mill	13	a	»	»
Panis	11	a	»	»
Fajol	11	a	»	»
Llevor de canem	35	a	»	»
Trumfes grogues	15	a	càrrega	»
» blanques	12	a	»	»
Alls	2	a	forch	»
Cebes	1	a	100	»
Nous	14	a	quartera	»
Gallines	3	a	7 parell	»
Pollastres	3	a	6	»
Conills	2	a	5'50	»
Anechs	2	a	4'75	»
Oques	2	a	3 una	»
Ous	1'00	a	dotzena	»

Mercat de Banyolas

Dia 13 de Abril de 1910

Blat	de 19	a	20	quartera
Mastall	de 16	a	17	»
Ordi	de 9	a	10	»
Civada	de 8	a	9	»
Blat de moro	de 12	a	12'50	»
Monjetes:			25	»
Pais blanques	de		a	»
Faves	de 14	a	15'	»
Favons	de 15	a	15'50	»
Besses	de 14	a	15	»
Cigrons	de		a	»
Llovins	de 8	a	8'50	»
Mill	de 14	a	15'	»
Panis	de 11	a	12'	»
Fajol	de 12	a	13	»
Alls	de 1'75	a	2 forch	»
Patates blanques	a	4	q. c.	»
» grogues	a	4'50	»	»
Gallines	de 7	a	9 parell	»
Pollastres	de 4	a	5	»
Conills	de 4	a	5	»
Anechs	de		a	»
Ous	de		a 1'35	dotzena
Bestiar: Porquí	a	1'50	carnicera	»

Mercat de Figueras

Dia 14 de Abril de 1910

Blat	de 25'	a	26'	hect.
Segle	»	a	»	»
Ordi	» 70'63	a	11'25	»
Civada	» 17'88	a	»	»
Ségol	»	a	»	»
Blat de moro	» 14'69	a	15'32	»
Monjetes:	» 30'	a	33'73	»
» monjets.	» 37'25	a	34'75	»
Faves	» 18'75	a	»	»
Favons	» 19'38	a	»	»
Besses	» 20'	a	»	»
Cigrons	» 31'25	a	35'	»
Mill	» 18'13	a	»	»
Panis	» 15'63	a	»	»
Patates	» 11'22	a	14'42 q. m.	»
Alls	»	a	forch	»
Cebes	»	a	»	»
Gallines primera	» 7	a	9 parell	»
Gallines segona	»	a	»	»
Pollastres primera	» 4'	a	7'	»
Pollastres segona	»	a	»	»
Conills primera	» 3'	a	5'	»
Conills segona	»	a	»	»
Anechs	» 6	a	9	»
Oques	»	a	una	»
Ous	» 0'83	a	85 dotzena	»
Ous, 30 dotzenes	» 3'	a	»	»
Olls	» 112'91	a	120'96 hect.	»
Userda	»	a	quintá	»
Civada granada	»	a	»	»
Palla	»	a	»	»
Aufals	»	a	»	»
Bestiar de llana	»	a	de l'any	»
Ovelles	»	a	de 2 anys	»
Porquí (grassos)	» 10'75	a	110'25 kilos	»

Mercat de La Bisbal

Dia 15 de Abril de 1910

Forment (quartera de 80 litres)	Ptas.	20'50
Mastall	»	77
Ordi	»	70'50
Civada	»	9'00
Blat de moro	»	72'00
Mill	»	74'50
Panis	»	71
Fasols	»	20
Fasoles	»	26
Sigrons	»	22
Faves	»	15
Favó	»	15'50
Flovins	»	8
Fesses	»	16
Ségol	»	15
Batates, quintá	»	6'50
Pegó, els 40 kilos	»	95'00
Alfals, quintá 40 k.	»	8
Palla	»	6'50
Garrofes	»	»
Gallines (parell)	»	»
Pollastres	»	»
Anechs	»	»
Oques, (una)	»	»
Cunills	»	»
Ous, (dotzena)	»	1'00
Porcs, carnicera	»	»
Vi, (bot de 64 porrons)	»	72
Oli (nou), mallat	»	75'50
Oli (vell), mallat	»	15
Carbó alsina, carga	»	»
Carbó rabassa, carga	»	»

Mercat de Girona

Dia 16 de Abril de 1910

Blat	de 34	a	31	100 kg.
Mestall	de 24	a	23	»
Ordi	de		a	»
Civada	de 22	a	21	»
Blat de moro	de 21	a	20	»
Fasols	de 46	a	36	»
Faves	de 28	a	27	»
Pésols	de 00	a	00	»
Cigrons	de 150	a	50	»
Ous	de		a	dotzena
Arrós	de		a	100 kg.
Garrofes	de 15	a	16	»
Palla	de		a	»
Patates	de		a 15 50	»
Olls	de		a 175	»
Vins	de		a	»
Formatges	de 2	a	»	»
Bestiar:				»
Vaques	de 300	a	400	»
Bous	de 400	a	500	»
Porcs	de		a	»
Xais	de		a	»